
INFORME DEL CONSEJO ASESOR REUNIÓN ANUAL DE LA ASAMBLEA DE LAS PARTES 30 de noviembre de 2022

Composición del consejo

En 2022, el Consejo Asesor de IDLO ha constado de los ocho miembros siguientes: Sr. Stefano Manservisi (Presidente), Dra. Ruth Aura-Odhiambo, Sr. Hassane Cisse, S.E. Sr. Mehmet Hasan Göğüş, Dra. Hoang Ly Anh, Prof. Githu Muigai, Sr. Patrick O'Brien y Sra. Zhou Xiaoyan.

Función del Consejo Asesor

De acuerdo con lo establecido en los documentos de gobierno de IDLO, el Consejo desempeña en la Organización una función de asesoramiento. Los miembros del Consejo desempeñan sus funciones a título individual, en tanto que expertos en cuestiones relativas al Estado de derecho y el desarrollo.

ACTIVIDADES DEL CONSEJO

El 12-13 de septiembre de 2022, el Consejo celebró su reunión anual, de forma presencial por primera vez desde 2020, en la sede central de IDLO.

El Presidente y cinco de los miembros del Consejo viajaron a Roma para participar en la reunión (se adjunta la lista de participantes en el anexo 1).

Con el fin de estimular y centrar los debates, la Directora General de IDLO informó a los miembros del Consejo de los avances realizados en la implementación del Plan Estratégico y de cómo la Organización continuaba haciendo su contribución en el complejo entorno mundial actual. Otros miembros del Equipo Superior de Dirección de IDLO también ofrecieron actualizaciones sobre la Organización en relación con sus programas, políticas y labor de promoción, investigación y aprendizaje, e interacción con las entidades asociadas, y se celebró una consulta con el Consejo sobre el proyecto de Estrategia de Justicia Climática de IDLO.

La reunión del Consejo fue inaugurada por el Presidente, Sr. Stefano Manservisi, quien expresó su satisfacción por poder celebrar una reunión presencial con sus colegas tras dos años de reuniones por Internet debido a las restricciones relacionadas con la pandemia.

- En sus palabras de apertura, el Presidente subrayó el mandato singular de IDLO como única organización centrada exclusivamente en el ODS 16 que trabaja con un enfoque ascendente y descendente para promover la paz, el desarrollo sostenible y el acceso a la justicia.

- También resaltó la importancia de las asociaciones, especialmente en el clima actual de crecientes ataques contra el multilateralismo.
- El Presidente invitó a los miembros del Consejo a reflexionar sobre cómo podrían optimizar su contribución al fortalecimiento de los mensajes de IDLO y el aumento de su visibilidad.
- La Directora General dio la bienvenida a Roma a los miembros del Consejo, haciéndose eco de las observaciones del Presidente sobre la importancia de poder reunirse por fin en persona. Presentó a varios miembros de su Equipo Superior de Gestión que iban a ofrecer actualizaciones sobre sus respectivas áreas de trabajo al Consejo para suscitar el debate y solicitar su opinión.
- Tras describir algunos de los desafíos de los dos últimos años, puso de relieve la respuesta de IDLO a la pandemia de COVID-19 y señaló cómo la Organización se había puesto rápidamente en modo de crisis, elaborando los planes de continuidad de la actividad y adaptando sus programas, a la vez que daba siempre máxima prioridad a la seguridad su personal.
- La Directora General remitió a los escenarios de conflicto que habían afectado las actividades de IDLO en algunos de los países donde desarrolla sus operaciones, como Afganistán, Myanmar, el Sahel y Ucrania. Ofreció al Consejo información actualizada sobre la situación actual y los progresos realizados, incluida la reanudación de las operaciones en Afganistán.
- Tras explicar qué la recuperación tras la pandemia y las diversas crisis económicas, militares y sociales surgidas están estrechamente interrelacionadas, informó de que el Plan Estratégico de IDLO había dado buenos resultados frente a estos desafíos y la pertinencia del mandato de IDLO se había reforzado aún más.
- La Directora General puso de relieve varias cuestiones, como la creciente cartera de trabajo de IDLO sobre la lucha contra la corrupción, la atención cada vez mayor prestada al fortalecimiento de las asociaciones y la ampliación de la membresía, y el objetivo promocional de posicionar a IDLO como socio preferente sobre el ODS 16 en los grandes foros globales.
- La actualización sobre los programas de IDLO ofreció al Consejo una visión general de la cartera completa de programas de IDLO, que incluía datos del desglose por región y Objetivo Estratégico, así como ejemplos clave de varias regiones.
- Los miembros del Consejo reconocieron las enormes dificultades de trabajar en entornos frágiles, como Afganistán, y felicitaron a IDLO por mantenerse en el país cuando muchas otras organizaciones lo habían abandonado.

- En la actualización sobre las actividades de IDLO en materia de políticas y promoción se explicó la razón de este trabajo, a saber: movilizar apoyo político y económico para el Estado de derecho. En el debate se citaron ejemplos del enfoque integrado de IDLO, mediante el cual la investigación y los programas conforman el trabajo de promoción, con el que se intenta a su vez amplificar los mensajes de IDLO y llamar más la atención sobre el Estado de derecho.

- Se mencionaron la Conferencia sobre el ODS 16, de ámbito mundial, y la ya finalizada Semana de la Justicia de África Oriental como ejemplos del poder de convocatoria de IDLO y de su capacidad para reunir a voces diversas de gobiernos, organizaciones internacionales y la sociedad civil para entablar un diálogo e intercambiar ideas.

- Dada la amplia variedad de audiencias de IDLO, el Consejo subrayó la importancia de adaptar los mensajes de IDLO a las audiencias específicas a las que van dirigidos.

- Durante la actualización sobre investigación y aprendizaje, el Consejo recalcó la importancia de salvar la brecha entre los sectores de la justicia formal e informal y felicitó a IDLO por su trabajo sobre justicia consuetudinaria e informal.

- El Consejo expresó también un fuerte apoyo al trabajo de IDLO sobre justicia para las mujeres y las niñas, poniendo de relieve cómo los datos han demostrado que siempre que las mujeres han estado empoderadas y han participado en la toma de decisiones, la sociedad ha crecido y ha evolucionado.

- La consulta sobre el proyecto de Estrategia de Justicia Climática de IDLO suscitó considerable interés por parte de los miembros del Consejo, que se mostraron favorables a los esfuerzos de IDLO por posicionarse como pionera en el área de la justicia climática. Otros asuntos planteados en este contexto fueron la cuestión de la identidad jurídica y el problema de la apatridia, la migración económica, y los conflictos relacionados con el acceso a la tierra, los alimentos y el agua. El Consejo acogió también con satisfacción el interés de IDLO en ayudar a los gobiernos a estar mejor preparados y ser más resilientes ante las crisis futuras.

- Los debates del segundo día de la reunión del Consejo giraron en torno a la interacción con las entidades asociadas. Se ofreció a los miembros del Consejo una visión general de la estrategia de asociación que se está elaborando en la actualidad, incluido un ejercicio de mapeo de partes interesadas. Se bosquejaron los principales grupos de partes interesadas que son objeto de atención para IDLO y se destacaron los considerados de alta prioridad, en particular las personas jóvenes.

- En la presentación se hizo también hincapié en la importancia concedida a ampliar la membresía de IDLO, aunque se subrayó que, si bien el proceso de ingreso en IDLO es relativamente sencillo, suele haber factores que escapan al control de la Organización y pueden demorarlo.
- Se hizo referencia también a la estrategia de movilización de recursos de IDLO, que tiene por objeto lograr un equilibrio entre garantizar la financiación básica y programática e identificar nuevas entidades asociadas de sectores no tradicionales.
- El Consejo expresó su interés en los esfuerzos de IDLO por conseguir financiación del sector privado, y miembros concretos se ofrecieron a prestar asistencia en materia de establecimiento de contactos y presentaciones. El Consejo instó a IDLO a considerar la posibilidad de elaborar un conjunto de normas éticas y directrices a este respecto.
- Los miembros del Consejo plantearon también la cuestión de asociarse con instituciones académicas e invitaron a IDLO a acudir a ellos para posibles actividades de formación o intercambios académicos, incluso como oradores en actos o para actividades de investigación conjuntas.
- Se explicó al Consejo la importancia de que IDLO consiga el debido reconocimiento jurídico en los países donde desarrolla sus operaciones, fundamentalmente para reducir los riesgos jurídicos para la Organización y para su personal, y se le proporcionó información actualizada sobre el estado de las negociaciones para firmar acuerdos de país anfitrión.

Antes de finalizar la reunión, el Presidente del Consejo resumió las principales ideas y sugerencias que los miembros habían presentado. Durante los debates, los miembros del Consejo habían utilizado diversos términos para describir a IDLO, entre ellos: “líder intelectual en todo lo que tiene que ver con el Estado de derecho”, “solucionadora de problemas”, “pionera en nuevas áreas fronterizas”, “principal institución internacional sobre el Estado de derecho” y “actor adaptable y ágil que puede poner a prueba enfoques y límites”.

Entre los comentarios y propuestas sometidos por el Consejo a la consideración de IDLO figuraron los siguientes:

- Explorar la idea de nombrar “embajadores de la justicia” de IDLO para ayudar a elevar el perfil de la Organización (también se sugirió “amigos de IDLO” o “defensores de la justicia”);
- Realizar un ejercicio de diligencia debida y elaborar normas éticas y directrices para aceptar fondos del sector privado;
- Explorar las crecientes oportunidades de colaboración potencial con bufetes y colegios de abogados;

- Considerar la posibilidad de establecer contactos con organizaciones regionales como la Comunidad de África Oriental y la Comunidad del África Meridional para el Desarrollo con fines de ampliación de la membresía;
- Reflexionar sobre el uso de nuevas tecnologías y cómo pueden aprovecharse en mayor medida para ayudar a IDLO a llegar a audiencias más amplias;
- Continuar trabajando, mientras las circunstancias lo permitan, en entornos difíciles como Afganistán y Ucrania;
- Continuar trabajando en el área de la justicia climática y en la posición de IDLO como pionera en esta área en la próxima COP27 y otros foros globales;
- Explorar opciones de aumento de la interacción con la UE, incluidos sus diversos órganos, como el Consejo, la Comisión, etc.;
- Continuar fortaleciendo las relaciones con el sistema de la ONU y, potencialmente, considerar los pros y los contras de convertirse en agencia especializada de la ONU o de alcanzar un acuerdo de relación especial con la ONU:

El Presidente puso fin a la reunión informando a los miembros de que asistiría a la próxima Asamblea de las Partes el 30 de noviembre en Roma, durante la cual representaría al Consejo y presentaría a la Asamblea el informe anual del Consejo.

El Consejo acordó volver a reunirse en 2023.

FIN/